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En course d’école…

4 et 5
PETIT POINT DE SITUATION…
 
9 et 11
LE COMPTE EST BON  !
 
23
LES TRANSPORTS PUBLICS 
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METTONS EN ŒUVRE  
LA TRANSITION ÉNERGÉTIQUE
Développement et exploitation de projets éolien, solaire, 
contracting photovoltaïque et petite hydraulique.
greenwatt.ch
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LL’’aarrttiissaann  mmuullttii--ttââcchheess……  

……  qquuii  ssaauurraa  vvoouuss  ééppaauulleerr  ppoouurr  ttoouuss  vvooss  ttrraavvaauuxx  ddee……  
• Restauration de meubles 

(fauteuils, canapés, de style ou contemporains) 
• Rembourrages de sièges et literie 
• Rideaux et stores (confection et pose) 
• Parquet, moquette, tous revêtements de sol 
• Décoration d’intérieur (murs, fenêtres) 

LLee  ttaappiissssiieerr--ddééccoorraatteeuurr  ddee  llaa  33ee  ggéénnéérraattiioonn,,  àà  vvoottrree  sseerrvviiccee  ddeeppuuiiss  111100  aannss  !!  
Route de Lamboing 36 ● 2517 Diesse ● Tél. 032 315 12 49 ● Natel 079 628 74 61 

 
  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Garage Reparex SA / Rte de Prêles 13 
2516 Lamboing                      

032/315.13.67 info@reparex.ch 

SUBARU SOLTERRA 4X4 
 100% ELECTRIQUE                 



ÉDITORIAL

CHÈRES CONCITOYENNES, 
CHERS CONCITOYENS
Par Catherine Favre Alves
Maire

Soyez les bienvenus sur le Plateau 
de Diesse, écrin de nature préser-
vée entre montagne et lac, pays de 
mon enfance dans lequel j’ai grandi 

et passé toute ma jeunesse. Liberté, insou-
ciance, amitiés et vie en plein air résument 
cette première étape de mon existence, sy-
nonyme de bonheur.

Après quatre années d’école passées à 
Lamboing, puis cinq années au collège du 
district de la Neuveville, c’est à Neuchâtel 
que j’ai continué ma formation gymnasiale, 
puis universitaire en étudiant le français, la 
géographie et l’anglais. 

Enseignante par passion

Comme le philosophe américain contem-
porain John Rawls l’affirme, «l’éducation 
contribue à créer et à accroître chez les in-
dividus le respect d’eux-mêmes, à renforcer 
leur autonomie et à garantir la cohésion so-
ciale». Comme lui, je crois en l’éducation 
et à l’importance de l’école publique, rai-
son pour laquelle, j’ai choisi le métier d’en-
seignante afin de transmettre des connais-
sances et les valeurs qui me sont chères à 
mes élèves. J’exerce ce métier depuis un peu 
plus de 20 ans dans un lycée neuchâtelois, 
guidant pas à pas mes élèves dans l’histoire 
des idées et les différents mouvements lit-
téraires et artistiques qui ont marqué l’évo-
lution de notre société. J’espère ainsi qu’au 
fil des lectures et analyses de textes an-
ciens et contemporains, ils se forgeront une 
opinion solide et nuancée et leur propre 
identité. Mon autre cheval de bataille est 
la préservation de l’environnement et les 
problématiques liées aux changements cli-
matiques qui menacent notre planète. Je 
m’emploie donc à sensibiliser mes élèves 
aux problèmes environnementaux, aux iné-
galités sociales présentes un peu partout sur 
la planète, problèmes engendrés par nos 
modes de consommation et de production 
peu respectueux des hommes et de la Terre. 
J’espère ainsi contribuer à leur donner des 

outils pour comprendre et mieux faire face 
aux aléas de notre monde.

Femme engagée en politique

Tombée dans le chaudron de la politique 
communale à 32 ans, j’ai découvert un 
monde dans lequel il était possible de faire 
évoluer les choses de l’intérieur. Je me suis 
rapidement engagée pour ma commune 
dans des projets promouvant notamment 
les droits des femmes dans le monde du tra-
vail. C’est ainsi que profitant des impulsions 
données tout d’abord par la Confédération, 
puis par le canton de Berne, j’ai œuvré à la 
création d’une crèche à Prêles puis dans un 
second temps à l’ouverture d’une Ecole à 
journée continue, institutions que mes deux 
enfants ont fréquentées par la suite ce qui 
m’a permis, comme à d’autres femmes dans 
mon cas, de continuer une activité profes-
sionnelle. 

En 2021, après une pause de douze années, 
j’ai décidé de m’engager à nouveau dans 
la politique de ma commune récemment 
fusionnée de Plateau de Diesse. Et j’ai pris 
mes fonctions de maire, grâce au soutien 
de ses habitants, le premier janvier 2022. 
Ce que je souhaite aujourd’hui, c’est mettre 
mon énergie et ma motivation au service 
de mes concitoyennes et concitoyens. C’est 
également poursuivre et achever les projets 
en cours tels la construction du nouveau 
collège à Prêles qui réunira sous un même 
toit, les enfants du Plateau dès la rentrée 
2023. Mais c’est aussi, aller à la rencontre 
des gens, travailler à leur bien-être, soutenir 
leurs projets, les réunir dans un véritable 
esprit de fusion, parce que j’aime profon-
dément cette région et les personnes qui y 
vivent…
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Car j’étais seul à connaître le secret

Du très cher homme qui m’y entrainait

Chut! Il y a de l’or sous Chasseral

M’avait-il un soir soufflé à l’oreille…

Hughes Richard, A toi je dis oui
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PROGRAMME DE    LÉGISLATURE

ALLER À LA RENCON  TRE DES CITOYENS
Encore du pain   sur la planche

…Puis de revenir aux 
affaires, mais de Pla-
teau de Diesse cette 
fois, à la faveur d’une 

élection partielle, en 2020. Elle succédait 
alors à Manuel Moser au dicastère des Tra-
vaux publics. Aujourd’hui, et depuis 168 
jours exactement à la parution de cet article 
– notre rythme de diffusion nous interdisant 
la sacro-sainte interview des cent jours… –, 
Catherine Favre Alves a donc pris la mesure 
d’une responsabilité encore plus exigeante 
que par le passé. « Effectivement, le rythme 
est intense. Mais les missions extrêmement 
gratifiantes. Je pense que les citoyens de-
vraient encore davantage s’investir dans la 
gestion publique. Le seul antidote pour évi-
ter de râler tout seul à la maison! Mais bien 
entendu, cela demande de l’énergie et une 
certaine forme d’abnégation personnelle. 
Qui ne me coûte pas vraiment, car elle est 
largement compensée par les contacts très 
enrichissants que l’on peut nouer avec la 
population. Bien sûr, pour vouloir s’engager 
pour le bien de la collectivité, il faut avant 
tout aimer les gens. Et au niveau commu-
nal, on rencontre fort heureusement encore 
beaucoup de gens… ».

Nouveaux projets, 
nouvelles ambitions

Catherine Favre Alves n’a toutefois pas em-
brassé cette fonction dans la perspective de 
tout révolutionner. Elle s’inscrit dans une cer-
taine continuité de la politique menée par son 
prédécesseur, dont elle salue l’action dans la 

période délicate de la fusion des communes. 
« Mais après huit années, il faut maintenant 
dépasser cette inévitable phase de mise en 
route, pour entrevoir la concrétisation de 
nouveaux projets, de nouvelles ambitions. 
Dont la première consiste, après avoir maté-
rialisé la fusion dans les esprits, de la réaliser 
vraiment dans les cœurs ». Dans ces diffé-
rentes optiques, l’une de ses premières dé-
marches a consisté à inviter ses collègues du 
Conseil communal à répertorier leurs sujets 
prioritaires, ceux qu’ils souhaiteront mener à 

bon port d’ici la fin de la mandature. Façon 
d’établir un petit programme de législature. 
En marge évidemment des affaires courantes, 
qu’il convient également de gérer au plus 
près et au quotidien… Assez chronophages, 
au demeurant…
De ces projets, celui du nouveau complexe 
scolaire de Prêles illustre bien une forme de 
transition tranquille. Entamé à l’aube de la 
réunion des communes, il ouvrira ses portes 
en août 2023. Selon toute vraisemblance, 
tant les délais que le budget seront tenus (voir 

Depuis le 1er janvier dernier, 
Catherine Favre Alves préside aux 
destinées de notre commune. Ceux 
qui la connaissent savent bien qu’elle 
n’a rien d’une novice en la matière, 
elle qui a siégé au Conseil municipal 
de Prêles, avant d’en assumer la charge 
de la mairie l’espace de huit ans…  


Entreprise de construction

pierre.gurtner@bluewin.ch

 
www.gurtner.org
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Catherine Favre Alves : offrir une véritable vie d’école à nos enfants…
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PROGRAMME DE    LÉGISLATURE

ALLER À LA RENCON  TRE DES CITOYENS
Encore du pain   sur la planche

les détails en page 7). « C’est un projet em-
blématique de la fusion… La réunion, sous 
un même toit, de tous les élèves du Plateau 
jusqu’au degré 8H, dans une infrastructure 
moderne et adaptée aux exigences d’un en-
seignement de qualité. Un projet que nous 
espérons fédérateur, qui est déjà enthou-
siasmant pour ceux qui le portent. On a ici 
vraiment le sentiment d’œuvrer pour la col-
lectivité, d’entrer dans le concret des choses, 
de changer la vie de nos plus jeunes conci-
toyens… ».

Procédure de consultation

Et des changements, nous en rencontrerons 
d’autres au cours des années à venir… Se 
posera, incessamment sous peu, la probléma-
tique des transports et des liaisons que nous 
pouvons espérer conserver entre le Plateau et 
les rives du lac de Bienne. « Une procédure 
de consultation de la population a récem-
ment été mise en œuvre par la Conférence 

Les grandes priorités de la législature

 Centralisation des activités et des véhicules de la voirie

 Recours au LED pour les lampadaires communaux

 Création d’un centre culturel

 Développement du secteur de la santé

 Instauration d’un système de contrôle interne

 Concrétisation de l’écoquartier de la Violette à Diesse

 Agrandissement du camping de Prêles et projet de magasin

régionale des transports… J’invite les inté-
ressés à exprimer leur point de vue durant 
toute cette étape (délai au 8 juillet prochain, 
voir en page 23, ndlr). De notre côté, nous 
avons mis tout en œuvre afin de minimiser 
les impacts de la suppression prochaine de 
la gare de Gléresse. Mais il faut souligner 
la complexité de l’objet, écartelé entre les 
différents paramètres des intérêts, pas for-
cément convergents, des uns et des autres. 
Et des coûts induits, il va sans dire… » Dans 
l’instant, on garantit en effet la desserte par 
le funiculaire, avec une correspondance par 
ligne de bus pour atteindre les trains régio-
naux, via Douanne.

Gérer les bâtiments inoccupés

La construction de la nouvelle école de Prêles 
va, par ricochet, libérer une pléthore d’autres 
bâtiments communaux, qu’il conviendra 
donc de réaffecter. « Nous envisageons aussi 
le déménagement de la crèche communale 
dans des locaux mieux adaptés à ses missions. 
Mais il sera nécessaire d’analyser en profon-
deur les composantes immobilières de notre 
patrimoine, peut-être même concevoir d’en 
aliéner quelques-unes faute de leur trouver 
de nouvelles assignations. »
A bout touchant, le gros dossier de la re-
fonte du  Plan d’aménagement local, 
avec toutefois un certain nombre 
d’incertitudes concernant la fu-
ture destination de l’ancien Foyer 
d’éducation de Prêles. « En l’état, 
il est pratiquement impossible 
de savoir exactement à quoi 
vont servir ces locaux à 
moyen terme. Entre diffé-
rentes pistes de réflexion, 
le canton ne s’est pas en-
core fondamentalement 
déterminé… Dans ces 

conditions aléatoires, nous avons préféré 
soustraire, pour un temps, la zone considé-
rée du processus qui, lui, suivra son cours. »

Assurer le développement 
de la région

De manière générale, Catherine Favre Alves 
table beaucoup sur le renforcement des rela-
tions entre les acteurs locaux. D’abord entre 
les habitants et leurs autorités. Mais pas seule-
ment. Le Conseil communal a d’ailleurs ren-
contré récemment les acteurs économiques, 
mais il s’agira d’étendre la démarche aux 
sociétés locales, aux communes partenaires, 
dans l’optique d’intensifier les relations, de 
maintenir le contact. Toujours dans une vo-
lonté d’ouverture d’esprit ; toujours dans une 
idée de développement et de rayonnement de 
la commune…     Daniel Hanser
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Porrentruy
Delémont

Tavannes

St-Imier

Cornaux

Porrentruy
Delémont

Tavannes

St-Imier

Cornaux

Entreprise générale/Entreprise totale
Rénovations et assainissements
Béton armé et maçonnerie
Ouvrages d’art en béton armé
Génie civil
Terrassements et travaux spéciaux
Revêtements bitumineux
Travaux hydrauliques
Renaturation et protection contre
les crues/ Génie hydraulique
Valorisation des matériaux
Déconstruction et désamiantage
Peinture et plâtrerie

Domaines
de compétences12

À la recherche d’un nouveau défi ? Rejoignez-nous !
www.martiarcjura.ch/fr/emplois

Votre éco- 
constructeur

Maçonnerie-terrassement-béton armé, Diesse 
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Dans, l’optique de voir ce futur 
écrin pédagogique livré en temps 
et en heure à nos chères têtes 
blondes et à leurs enseignants, 

c’est-à-dire à la rentrée d’août 2023, une 
armada de maîtres d’œuvre s’active sur le 
chantier de Prêles. Rappelons pour mé-
moire que la nouvelle école sera appelée à 
remplacer, fort avantageusement, les locaux 
un peu vieillots, actuellement sis dans les 
villages du Vieux Diesse, de Lamboing et de 
Prêles. S’il appartient à la commune mixte 
de Plateau de Diesse de mettre les espaces 
d’étude, Ecole à journée continue comprise, 
à disposition du corps professoral, l’ameu-
blement scolaire restera, quant à lui, du 
ressort et de la responsabilité de la Commu-
nauté scolaire.

Il faut savoir qu’une partie importante du 
cœur technique du nouveau bâtiment 
trouve sa place dans les locaux transformés 
de la Halle polyvalente de Prêles, dont prin-
cipalement le chauffage à pellets de bois – 
on a déjà dit que nous nous tournions, que 
ce soit pour l’armature de l’immeuble ou sa 
fourniture en énergie, vers des sources d’ap-
provisionnement locales – qui fonctionne 
d’ores et déjà à satisfaction en remplaçant 
effectivement les anciennes installations à 
mazout.

Sous toit à la fin de l’été

Véritable poumon de la bâtisse, le système 
de ventilation est en cours d’aménagement 
dans les sous-sols, par le biais de kilomètres 
de câbles et autres tuyaux qui promettent une 
exploitation optimale. L’ampleur de ces équi-
pements est littéralement impressionnante… 
On se souviendra que la partie de l’école pro-
prement dite sera répartie sur trois niveaux, 
pour l’heure en phase d’assemblage. La ma-
tière première de cette configuration provient 
essentiellement du bois coupé dans les forêts 
de la commune, dans le secteur de Pentier sur 
Diesse. S’agissant de la superstructure, elle 
sera achevée en été de cette année, en paral-
lèle de l’agencement des vitrages.

On trouvera donc, au sous-sol les locaux 
techniques et d’entreposage, au rez-de-
chaussée l’accueil, l’Ecole à journée conti-
nue, l’école enfantine et un préau couvert, 
au premier les locaux administratifs (bureau 
de direction, secrétariat et salle des maîtres), 
des salles de classe et les locaux d’enseigne-
ment particulier, au second encore des salles 
de classe. Tandis que la toiture plate accueil-
lera des panneaux solaires pour garantir une 
consommation autonome en électricité et 
quelques puits de lumière propices à préser-
ver un éclairage à la lumière naturelle.

Veiller au bon 
déroulement des opérations

La Commission de bâtisse, ou COBAT, se  
réunit au moins une fois par mois pour assu-
rer le suivi des travaux, avec le concours du 
bureau d’architecture mandaté. Elle procède 
notamment aux adjudications (80 % des tra-
vaux ont été attribués), aux contrôles des 
coûts – pour l’heure respectés au cordeau en 
dépit de la situation internationale – et sur-
veille l’état d’avancement du chantier. Com-
posée, en marge bien sûr des architectes, 
de membres du Conseil communal et de 
citoyens au fait des techniques du bâtiment, 
elle veille ainsi au bon déroulement des opé-
rations, dans leur durée et dans leur budget.

Les curieux auront peut-être remarqué la 
pose, ce printemps, d’une tour située au sud-
ouest du futur bâtiment. Elle sert de support 
à une caméra, effectuant une prise de vue 
toutes les 15 minutes. Ce dispositif conserve, 
photo par photo, une image de l’avancement 
du chantier et permettra l’élaboration d’un 
film destiné à la population et aux généra-
tions futures. Diffusé en accéléré, il donnera 
toute la mesure de la construction qui aura 
été réalisée…

  Gilbert Racine

Le chantier du nouveau complexe scolaire de Prêles bat son plein. Entreprises et artisans sont à pied d’œuvre, de même, 
évidemment, que la Commission communale chargée de chapeauter les travaux…

Collège de Prêles : la superstructure sera achevée à l’été…

URBANISME / 7

COMMISSION À PIED D’ŒUVRE 

UN CHANTIER IMPRESSIONNANT
Délais et coûts respectés
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Mon Repos Exploitation SA
Chemin des Vignolans 34

2520 La Neuveville

www.mon-repos.ch 
info@mon-repos.ch 

032 752 14 14

Mon Repos est une institution de soins, avec une offre 
médicale et hôtelière de haute qualité:

Un lieu exceptionnel au bord du lac de Bienne

• Equipe médicale spécialisée
• Service de physiothérapie
• Courts et longs séjours, foyer de jour
• Restaurant l’Esplanade ouvert à midi

UDITIS, le partenaire de Vitamine T
Votre complément Techno | Talent

Cloud & Infrastructures Service Management Online Solutions

uditis.ch

Transformation numérique
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En effet, nous sommes particulièrement 
satisfaits de présenter le bouclement 
des comptes 2021 dont le compte 
global montre un solde positif de 

291’728.26 francs, alors que le budget 
prévoyait un supplément de charges de 
919’527.49 francs, compte tenu du bon ré-
sultat des financements spéciaux.

Le compte général enregistre un excédent de 
revenus de 257’497.93 francs ; en applica-
tion des prescriptions du Nouveau modèle 
comptable harmonisé (MCH2), ce résultat 
est attribué dans son intégralité à la réserve 
politique financière en amortissements sup-
plémentaires. Le compte général définitif est 
ainsi de zéro franc et celui du compte global 
correspond à celui des financements spé-
ciaux, c’est-à-dire un excédent de revenus 
de 291’728.26 francs. 

Des économies réalisées

Le budget 2021 prévoyait un excédent de 
charges de 877’988.83 francs au compte gé-
néral; or, nous verrons que si d’importantes 
économies ont été réalisées dans plusieurs 
fonctions, l’amélioration principale provient 
clairement des rentrées fiscales meilleures 
que prévues.
Quelles sont les variations principales du 
compte de résultat en comparaison du bud-
get ? Dans l’Administration générale, une 
contribution unique versée à Mémoires d’Ici 
fait l’objet d’un crédit supplémentaire de 
l’ordre de 9700 francs décidé par le Conseil 
communal. Des travaux d’entretien des ins-
tallations au complexe du Cheval Blanc 
de Lamboing ainsi que des nettoyages ap-
profondis à la Halle polyvalente de Prêles 
ont conduit à des dépassements d’environ 
15’000 francs. Malgré tout, ce chapitre de 
l’Administration générale boucle avec une 
économie de près de 98’000 francs.

Bonne surprise

Pour «l’Ordre et la sécurité publics, défense», 
nous enregistrons des dépenses moindres 
d’environ 34’000 francs. En ce qui concerne 
les travaux d’assainissement des cibleries du 

stand de tir de Lam-
boing, le décompte 
des subventions n’a 
pas encore été ap-
prouvé; il est reporté 
à cet automne. Une 
situation réjouissante 
provient du Service 
du feu, avec un ex-
cédent de revenus 
de l’ordre de 13’000 
francs. Selon les pro-
jections, ce résultat 
ne semblera pas se 
répéter à l’avenir...

Dans l’ensemble, le 
secteur de la «Forma-
tion» présente une 
légère amélioration 
de près de 14’000 
francs. Néanmoins, 
les charges liées aux 
leçons pédagogiques 
particulières n’ont 
pas été intégrées aux 
comptes de la Com-
munauté scolaire 
du Plateau (CSP), de 
sorte que le montant 
communal affec-
té à cette rubrique 
dépasse d’environ 
33’000 francs le 
budget requis. Enfin, la scolarisation externe 
autorisée par le canton et à charge des com-
munes de domicile impacte de plus en plus 
nos résultats comptables.

Dans le chapitre « Culture, sports et loisirs, 
Eglises », une amélioration substantielle de 
127’000 francs est due essentiellement à 
l’annulation des manifestations et anima-
tions en application des mesures sanitaires 
de la pandémie du coronavirus et du report 
des travaux d’entretien et de rénovation des 
places de jeux.

Résultat meilleur que prévu

La rubrique « Santé » présente une économie 
d’environ 10’000 francs, en raison d’un bud-

get trop pessimiste de l’évaluation des me-
sures anti-Covid-19. En outre, pour répondre 
à la demande formelle des réviseurs, notre 
participation financière de 9882.75 francs à 
l’étude préliminaire en recherche de terrains 
pour la construction d’un Centre médical 
avec les communes de Nods et Orvin a été 
entièrement amortie au 31 décembre 2021.
La « Sécurité sociale » parvient globalement 
à des charges inférieures de 113’000 francs; 
néanmoins, il subsiste de grandes variations 
dans les différents postes. Ainsi, c’est la 
première fois que nous pouvons comptabi-
liser les Bons de garde (BG) sur une année 
complète. Nous avons payé la somme de 
115’089 francs de BG (La Luciole et les ex-
ternes) dont le 20 % est à notre charge, soit 
30’812 francs. Enfin, le décompte de la sub-
vention cantonale en 2020 a été complexe, 

Comme l’année précédente, l’exercice 2021 a été conditionné par les effets de la pandémie du coronavirus. 
A cette situation singulière, s’ajoutent encore les changements de personnel communal au sein de l’administration 
et de la voirie. D’une manière générale, les résultats des comptes communaux 2021 sont nettement meilleurs que les 
prévisions du budget, établi il est vrai en pleine crise de la Covid-19, sur la base des recommandations plutôt pessimistes 
des instances cantonales. 

COMPTE 2021

LA SITUATION EST SAINE
Les revenus fiscaux nous ont réservé une bonne surprise

30 Charges de personnel; 
15.19%

31 Biens et services et 
autres charges 
d'exploitation; 

18.95%

33 Amortissenent du Patrimoine 
administratif; 

4.98%
34 Charges financières; 

1.12%

35 Attributions aux fonds et 
financements spéciaux; 

3.05%

36 Charges de transfert; 
50.04%

38 Charges extraordinaires; 
4.68%

39 Imputations internes; 
1.99%

Répartition des charges brutes 2021 selon Groupe de matières

40 Revenus fiscaux
47.21%

41 Revenus de 
concessions

0.01%

42 Taxes
21.25%

43 Revenus divers
0.00%

44 Revenus financiers
4.76%

45 Prélèvements sur les fonds et 
financements spéciaux

0.93%

46 Revenus de transfert
20.65%

48 Revenus extraordinaires
3.23%

49 Imputations internes
1.95%

Répartition des revenus 2021 selon Groupe de matières

Graphique 1 et 2 : Revenus et charges du compte général 2021 selon 
le Groupe de matières
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en raison du début de l’introduction des BG 
et de la fermeture de la crèche suite aux me-
sures sanitaires anti-covid-19. La provision 
de 20’000 francs constituée pour compen-
ser une correction éventuellement décidée 
par l’instance cantonale a pu être dissoute 
à la faveur de notre compte communal. En 
conclusion, le résultat de La Luciole est meil-
leur que prévu, soit un excédent de charges 
de 28’906.24 francs au lieu de 85’470 francs 
budgétés.

A première vue, pour les «Transports et télé-
communication», les charges et les revenus 
correspondent d’une manière générale assez 
bien au budget. Néanmoins, plusieurs va-
riations sont constatées dans divers postes. 
L’entretien des routes a occasionné un cré-
dit supplémentaire d’environ 26’000 francs. 
Ensuite, l’éclairage public et l’entretien des 
grilles de route ont été sous-estimés et pro-
voquent un excédent de charges de l’ordre 
de 46’000 francs. En revanche, notre quote-
part versée au canton pour les transports pu-
blics en compensation des charges est infé-
rieure d’environ 20’000 francs. 

Grandes variations

Les résultats du chapitre « Protection de l’en-
vironnement et aménagement du territoire » 
semblent au premier abord équilibrés; néan-
moins, une analyse plus détaillée nous fait 
constater de grandes variations. L’entretien 
des constructions et installations a causé un 
dépassement d’environ 11’000 francs et les 
frais administratifs divers et expédition des 
mandats RWB pour près de 15’000 francs. 
Des investigations supplémentaires dans 
l’ancienne décharge « Les Charbonnisses » de 
Lamboing, ordonnées par l’Office cantonal 
des eaux et des déchets (OED) non prévues 
au budget, se soldent par un dépassement de 
l’ordre de 6000 francs.

« L’économie publique » boucle avec un ex-
cédent de charges d’environ 102’000 francs 
par rapport aux prévisions budgétaires. Il 
s’agit principalement du façonnage et du dé-
bardage de la coupe de bois provenant de 
nos forêts et destinée à la confection de l’os-
sature en bois de la nouvelle école à Prêles ; 
la majeure partie des revenus de cette coupe 
de bois seront comptabilisés en 2022 dans le 
cadre du crédit d’engagement de la nouvelle 
école.  

Augmentation des revenus

Le chapitre « Finances et Impôts » nous ré-
serve cette année une bonne surprise, soit 
une augmentation des revenus enregistrés 
de l’ordre de 602’000 francs. Ce résultat 
extraordinaire est essentiellement dû aux 

meilleures rentrées fis-
cales comptabilisées par 
rapport au budget 2021, 
établi de manière plu-
tôt pessimiste en pleine 
crise de la pandémie du 
coronavirus. Les plus 
grands écarts se situent 
dans les rubriques de 
l’impôt sur le revenu et 
la fortune des personnes 
physiques, le bénéfice 
des personnes morales 
et l’impôt sur le gain im-
mobilier. 

Enfin, concernant les 
Financements spéciaux, 
il convient de relever 
que tous les services 
bouclent avec des ex-
cédents de revenus, 
notamment l’alimen-
tation en eau potable 
(+ 85’577.49 francs), 
le traitement des eaux 
usées (+ 99’618.46 
francs), la gestion des 
déchets (+ 57’051.73 
francs), le service élec-
trique (+ 49’480.58 
francs). Cette situation 
nous permet de réaliser 
un excédent de revenus 
total de 291’728.26 francs, après, attribution 
du solde positif 2021 du Service du feu au 
financement spécial.

Des investissements en hausse

Dans ce domaine, les variations par rapport 
au budget sont importantes. Pour l’exercice 
2021, les investissements nets s’élèvent 
à 3’885’556.79 francs, soit 3’048’334.25 
francs de plus qu’en 2020, mais inférieurs de 
2’106’729,80 francs par rapport au budget 
2021; cette différence est la conséquence du 
report de certains travaux, c’est-à-dire des 
routes (308’000 francs), de l’alimentation 
en eau potable (770’000 francs), du traite-
ment des eaux usées (720’000 francs) et de 
la construction du nouveau collège de Prêles 
(450’000 francs). Les graphiques ci-dessus 
démontrent une évolution croissante des 
investissements depuis la fusion en 2014 
et une répartition quasi proportionnelle au 
nombre d’habitants des anciens villages.

L’analyse des indicateurs financiers atteste 
en particulier que notre quotité d’autofi-
nancement est suffisante avec une valeur 
actuelle située à 10.83 % (moyenne sur 5 
ans : 11.11%) comparée à la   norme can-
tonale fixée entre 10 et 20 %. La quotité de 
la charge financière des investissements (part 

des revenus absorbée par les charges finan-
cières) est actuellement de 5.03 % (4.79 % 
sur 5 ans), c’est-à-dire qu’elle est considérée 
comme faible selon les règles en la matière. 
Enfin, la fortune nette de la commune au 
31.12.21 reste inchangée, à 6’614’596.57 
francs, soit 3’123 francs par habitant.

En conclusion, nous pouvons relever avec 
satisfaction que la situation financière ac-
tuelle de la commune mixte de Plateau de 
Diesse est saine. Toutefois, nous sommes 
conscients que nous devrons très prochai-
nement financer d’importants engagements, 
c’est-à-dire la construction du nouveau col-
lège de Prêles en cours et les installations 
de traitement des eaux usées (conduites de 
raccordement à Schernelz et au Landeron, y 
compris le nouveau bassin de rétention de 
eaux pluviales de Bipschal et la déconstruc-
tion de la STEP «ARA am Twannbach», ce 
dernier projet étant mené en collaboration 
avec les communes de Gléresse et Douanne/
Daucher). C’est d’ailleurs dans cette perspec-
tive que nos citoyennes et citoyens pourront 
au mieux profiter d’un authentique dévelop-
pement durable et raisonné de notre région.

Christine Bueche
François Gauchat

Graphique 3 et 4: Evolution des investissements 2014-2021 et 
leur répartition par village.
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Evolution des investissements 2014 - 2021 par fonction 

0 Administration générale 1 Ordre et sécurité publics, défense
2 Formation 3 Culture, sports et loisirs, Eglises
5 Sécurité sociale 6 Transports et télécommunications
7 Protection de l'environnement et aménagement du territoire 8 Économie publique
Total annuel

1'787'920.15 CHF
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2'917'993.36 CHF
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Diesse Lamboing Prêles Collège  Plateau de Diesse

Répartition des investissements de 2016 à 2021 (introduction MCH2) par village
Total CHF 13'706'910.-

440 habitants (21%)
950 hectares(37%)

685 habitants (33 %)
910 hectares (36%)

975 habitants (46%)
700 hectares (27%)

2118
habitants  
(100%)
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DÉJÀ 11 ET 15 ANS 
DE COLLABORATION…

C’est une volonté mé-
ritoire : doter les 
biens immobiliers 
helvétiques, neufs 

ou existants, et entre autres le 
Centre national de sport de Maco-
lin (OFSPO), de réseaux de chaleur 
à distance. Dans le cas qui nous oc-
cupe, l’idée consiste à remplacer le 
chauffage, actuellement au gaz, par 
une énergie géothermique propre, 
puisée à 1300 mètres sous terre. On 
n’insistera pas (trop), en ces temps 
conjoncturels pour le moins per-
turbés, sur l’utilité d’envisager cette 
solution, porteuse de réductions 
drastiques, tant des coûts qu’en ma-
tière d’émissions de CO2…

Il s’agira de prélever de l’eau chaude dans le sous-sol pour alimenter les 
bâtiments, l’eau ensuite refroidie étant enfin restituée à la nature avec 
une faible pression. Ce qui sous-entend que deux perforations se révé-
leront nécessaires. L’une pour l’extraction, l’autre pour la restitution.

Précisons d’emblée que ce projet n’est absolument pas comparable à 
celui de Bâle, qui procédait par le biais de la fracturation hydraulique 
de la roche – injections à haute pression – aux profondeurs littérale-
ment abyssales de 5 kilomètres. Rien de tel pour Macolin, la pénétra-
tion se limitant au cinquième, à 1300 mètres, pour prélever une eau 
naturellement brûlante.

Le Conseil communal et leurs collègues tiennent à remercier tout par-
ticulièrement Christine Grandjean, Christine Bueche et Catherine 
Rossetti pour leur 15 ans de service au sein de l’administration com-
munale, ainsi que Philippe Gauchat pour ses 11 années d’activité.

En effet, Christine Grandjean et Christine Bueche ont signé leur contrat le  
1er janvier 2007 avec la Commune de Prêles. Quant à Catherine Rossetti 
elle a débuté le 1er avril 2007 dans la Commune de Lamboing. Pour sa part, 
M. Philippe Gauchat a commencé le 1er avril 2011. 
A ce jour, Christine Bueche et Catherine Rossetti travaillent toutes les deux 
à l’administration des finances, tandis que Christine Grandjean assume la 
responsabilité du contrôle des habitants. De son côté, Philippe Gauchat 
gère le département de la conciergerie et, notamment, la gestion de la Halle 
polyvalente de Prêles. On leur souhaite tout le meilleur pour la suite ! (era)

Trois mille deux cents points de mesure, dont une partie aux 
Prés-de-Macolin.

PUB

BIENTÔT UNE ANNÉE…

Je m’appelle Eva Racine et j’habite Diesse de-
puis toujours… En août dernier, j’ai débuté 
un apprentissage de commerce, orientation 
« matu », au sein du secrétariat communal de 

Plateau de Diesse. En 10 mois, j’ai déjà pu ex-
plorer différentes facettes d’une administration 
publique. Notamment le fonctionnement de la 
commune à l’égard des services que nous ren-
dons à ses habitants. Au cours de cette période 
initiale, j’ai également eu l’occasion de me fa-
miliariser plus particulièrement avec le contrôle 
des habitants, service auquel je suis actuellement attachée. J’ai donc pu 
découvrir les différents permis, de séjour ou d’établissement, gérer les 
départs et les arrivées, les déménagements, le tout à mettre en liaison 
avec le système informatique dédié (NEST).
En parallèle de l’Ecole professionnelle et du travail en entreprise, je fré-
quente les cours Interentreprises, à raison de quatre sessions tous les six 
mois. Cette formation est spécifique au secteur d’activité des apprentis, 
pour ma part axée sur la branche « administration publique ». Celle-ci 
nous permet d’approfondir le domaine dans lequel nous travaillons, en 
marge des branches usuelles dispensées par l’Ecole professionnelle.
L’unité de formation (UF) a aussi fait partie de ma première année d’ap-
prentissage. Il s’agit ici de constituer un dossier sur une tâche précise 
effectuée au travail et d’en détailler le processus. A cette occasion, 
j’ai traité de l’arrivée d’un couple suisse avec un enfant. Il faut créer 
une page de titre, une table des matières, une feuille de planification 
des étapes, un ordinogramme et, enfin, un bref rapport. Ce dossier est 
d’abord évalué par l’entreprise formatrice, puis par les responsables des 
cours Interentreprises, la note finale résultant de la moyenne des deux 
évaluations. De plus, les situations de travail et d’apprentissage (STA) 
forment également une partie importante de la formation, car elles per-
mettent à l’entreprise d’estimer la bonne exécution par l’apprentie d’une 
tâche donnée.
Mon apprentissage se déroulera sur trois années, avec au bout du pro-
cessus l’obtention d’un certificat fédéral de capacité, avec maturité in-
tégrée. Tout au long de ce cursus se parsèment plusieurs évaluations, à 
savoir deux UF et six STA. Lors de la procédure de qualification, prévue 
pour ce qui me concerne à l’été 2024, je subirai les examens écrit et oral 
organisés par l’Ecole professionnelle, et les mêmes mis sur pied par la 
branche « administration publique ».
Dans cet apprentissage, j’apprécie tout particulièrement le contact avec 
les habitants et la variété des tâches qui me sont confiées. Et je tiens ici 
encore à souligner la bonne ambiance qui règne entre tous les collègues 
qui composent l’administration de Plateau de Diesse.

Eva Racine

PROJET DE GÉOTHERMIE À MACOLIN

D’ABORD CARTOGRAPHIER LA RÉGION
Pour avérer la faisabilité du projet
La Confédération envisage  
de doter le complexe sportif 
de Macolin d’un système  
de chauffage par géothermie. 
Dans ce but, l’Office fédéral 
des constructions va mener 
bientôt les études 
indispensables à avérer 
la viabilité du projet.
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ELIMINER LES PARASITES…

EXTENSION D’UN RÉSEAU D’EAU

Jamais trop prudent…

Quoi qu’il en soit, on ne se montre 
jamais trop prudent. Avant d’enta-
mer les manœuvres de creusage, 
l’Office fédéral entend au préalable 
cartographier la région concernée. 
Qui émarge, pour une petite par-
tie, au territoire communal, du côté 
des Prés-de-Macolin. Il s’agira de 
passer 36 km2 au scanner, pour un 
total d’environ 3200 points de me-
sures sismiques. Les 14 communes 
concernées, ainsi que les quelque 
700 propriétaires fonciers, seront évi-
demment sollicités pour donner leur 
accord préliminaire.

Ces batteries de test seront effectuées 
entre la mi-octobre et la mi-novembre 
prochains, les résultats étant analysés 
et un rapport circonstancié produit 
a posteriori. Ces données, on l’aura 
compris, permettant, elles seules, de 
déterminer la viabilité du projet. Et, 
donc, d’effectuer le premier forage 
effectif…

Une mesure tous les 50 mètres

En quoi consistent ces relevés ? Des capteurs (géophones) seront posés 
sur des lignes droites et en des points prédéfinis, dans toute la zone 
considérée, environ tous les 50 mètres. Des véhicules dits «vibrateurs», 
lourds hors des zones peuplées, plus légers dans les espaces habités, 
entreront alors en action pour diffuser, à l’aide d’une plaque spéci-
fique, les ondes sonores utiles à enregistrer le tracé et la profondeur des 
couches géologiques. A noter que ce premier examen ne permettra pas 
de détecter la présence d’eau chaude, car il n’est destiné qu’à avérer la 
possibilité de passer à la deuxième phase de l’étude.

Fort des assurances requises, on fouillera alors jusqu’à 1300 mètres, 
en traversant différentes strates et couches aquifères, où l’on devrait 
trouver la source d’énergie essentielle à la poursuite de la démarche. 
Répétons-le, car on sait les craintes légitimes provoquées par la géo-
thermie. Profonde néanmoins : à 1300 mètres, on est loin des 5000 
mètres de Bâle ou des 4500 mètres de Saint-Gall, qui avaient généré, il 
est vrai, des secousses de, respectivement, 3,4 et 3,5 de magnitude sur 
l’échelle de Richter.
Sans peindre le diable sur la muraille, il est bien entendu possible qu’il 
faille, à terme, renoncer à cette séduisante perspective, parce que les 
données sismiques récoltées aboutiraient à des conclusions défavo-
rables. Le cas échéant, l’Office fédéral se rabattrait alors simplement 
sur son projet originel de chauffage à distance par granulés de bois. 
De toutes les manières, le réseau, utilisable dans n’importe quel cas 
de figure, est déjà en cours de construction et devrait être opérationnel 
l’an prochain.
                Fabienne Landry

Nous en avions parlé dans notre édition de juin 2020. Revoi-
là donc la problématique des eaux claires parasites, pour 
la dernière étape du projet présenté voici deux ans. Cette 
ultime phase comprendra encore l’assainissement de trois 

secteurs et la réparation de raccords latéraux permettant de vérifier 
l’étanchéité des conduites concernées.
Mais déjà, trois sections sur quatre ont d’ores et déjà bénéficié de nos 
bons soins, puisqu’il ne reste qu’une seule conduite à régénérer pour 
séparer ces fameuses eaux claires parasites.
Au fait, késaco ? Petit rappel et pour faire simple : il s’agit de faire en 
sorte que les eaux de pluie soient dissociées des eaux usées, dans l’op-
tique bien comprise de réduire la charge à la Station d’épuration. 
Pour le village de Lamboing, deux portions sur quatre sont aujourd’hui 
achevées. Il reste à créer un séparatif le long de la route cantonale en 
direction de Prêles, entre le garage Reparex et la Douanne, à compléter 
encore d’une canalisation supplémentaire des eaux usées en créant un 
système distinctif supplémentaire.
En résumé, l’ensemble de ces travaux nous permettra à terme d’éviter 
l’arrivée annuelle de plus de 64’000 m3 de flotte à la STEP de Douanne. 
Cela tombe sous le sens, car cette eau n’est pas polluée et ne nécessite 
donc aucun traitement particulier. Avec, aussi, last but not least, les 
économies que cela suppose à terme… (fla)

Il est de notre responsabilité de concourir à la protection incendie. 
L’Assurance immobilière du canton (AIB) édicte d’ailleurs un certain 
nombre de mesures, contraignantes en matière du droit des construc-
tions. Tel est le cas, par exemple, pour l’alimentation des hydrants, 

dont il nous incombe d’assurer l’approvisionnement. Ainsi donc, dans 
le secteur du Marais de Diesse, la construction d’une stabulation libre, 
actuellement en cours, comportait une charge dans son permis de bâtir. 
En fait, si le bâtiment est bien alimenté par une conduite privée, elle ne 
permet pas de réduire suffisamment le risque du feu, car son débit est 
trop faible. Il fallait donc remplacer la canalisation, tout en étendant le 
réseau d’eau potable du village destiné, en fin de course, à accueillir 
la borne incendie en question. Ces travaux devraient en principe être 
achevés à la fin du mois. (fla)

Trois mille deux cents points de mesure, dont une partie aux 
Prés-de-Macolin.

PROJET DE GÉOTHERMIE À MACOLIN

D’ABORD CARTOGRAPHIER LA RÉGION
Pour avérer la faisabilité du projet
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NOUVEAU PRÉSIDENT DES ASSEMBLÉES

UNE ÂME ET UN ESPRIT À CONSERVER…
Pierre Petignat est en fonction depuis le 1er janvier

On se souviendra que l’appel à 
candidatures, pour la désignation 
du premier citoyen de la Com-
mune en automne 2021, était 

resté lettre morte. D’élection libre en scrutin 
complémentaire, les ayants droit, au bout du 
suspense, ont donc finalement choisi ce retrai-
té de 68 ans, père de trois enfants adultes et de 
huit petits-enfants, pour présider aux destinées 
de la localité. Interpellé par l’absence d’aspi-
rants dans un premier temps, titillé ensuite par 
la volonté de certains citoyens de le voir rempi-
ler – Pierre Petignat a en effet déjà officié dans 
cette fonction pour l’ancienne Commune de 
Diesse – le nouveau président s’est finalement 
résolu à entrer une nouvelle fois en lice. «Cela 
dit, je ne nourrissais pas une volonté farouche 
de reprendre du service, considérant que la 
place aurait de fait pu revenir à un plus jeune 
que moi. Je voulais simplement prendre ma 
part à cet exercice de démocratie. Pour que 
ça fonctionne, il faut en effet un peu mouiller 
sa chemise… »

Eviter le développement 
tous azimuts

Ajoulot d’origine, Pierre Petignat pose ses 
valises sur le Plateau en 1992. A Prêles 
d’abord, à Diesse ensuite et jusqu’à ce jour. 
« J’avais été nommé à Bienne, à la tête de la 
formation professionnelle des enseignants 
de l’Ecole normale de l’époque. J’aurais 
bien sûr pu m’établir dans la grande ville, 
mais j’ai à dessein privilégié un environne-

ment plus terrien, plus proche de mes aspi-
rations profondes… Je me reconnais dans la 
ruralité de ce coin de terroir. J’y retrouve 
mes racines. En vrai, c’est ici que je me sens 
pleinement heureux ! » Il ne disconvient tou-
tefois pas qu’il faille vivre avec son temps. 
Accepter le développement, mais de ma-
nière mesurée. « L’avenir nous dira si la fu-
sion des communes, au-delà des premières 
difficultés de mise en place, était bel et bien 
une bonne chose, ce dont je suis convaincu 
au niveau personnel. Toutefois, il faut veiller 
à ne pas transformer nos villages en autant 
de cités dortoirs de Bienne ou Neuchâtel. 
Nous ne devons pas tenter de rivaliser avec 
nos grandes voisines, mais agir en complé-
mentarité. De ce point de vue, je m’inter-
roge sur l’opportunité d’installer une grande 
surface sur notre territoire, alors qu’elles 
sont accessibles à dix minutes d’ici et que 
nous bénéficions déjà de commerces de 
proximité, de petites échoppes propices à 
répondre aux besoins premiers des habi-

tants. Ne manque plus, certes, qu’une petite 
épicerie à Prêles, comme celle de Diesse 
ou la boucherie et le petit magasin de Lam-
boing ». Ne pas perdre l’âme, ni l’esprit de 
nos trois bourgs dans une croissance tous 
azimuts, donc…

Privilégier le dialogue

Avant tout, Pierre Petignat place sa prési-
dence sous les auspices du dialogue. Pour 
que la démocratie puisse se déployer, il faut, 
c’est l’évidence, que chacun puisse s’expri-
mer librement. Il compte donc bien que les 
autorités communales conservent un contact 
le plus direct avec la population. « Aupa-
ravant, nous étions dotés de trois conseils 
communaux. Aujourd’hui, nous n’en comp-
tons plus qu’un seul. Avec la charge et les 
responsabilités supplémentaires que cela 
suppose pour l’Exécutif… Mais pour un ha-
bitant de Diesse, Frédéric Racine, c’est, par-
fois, toujours le conseiller communal. Mais 
il remplit le même office pour Lamboing et 
Prêles ! Il faut donc étendre encore davan-
tage la représentativité de l’Exécutif à l’en-
semble de la nouvelle commune fusionnée, 
et ainsi dépasser les considérations de clo-
cher. Qui sait ? Si nous y parvenons, ce suc-
cès pourrait intéresser d’autres communes à 
nous rejoindre.» C’est un clin d’œil, précise-
t-il. Alors, suivons son regard…

Pierre Petignat le dit tout net : il n’a pas vo-
cation à entamer une carrière politique. Il se 
met aujourd’hui au service des autres, essen-
tiellement pour leur donner la parole. Pour 
lui, les débats de l’Assemblée communale 
seront gages de bon fonctionnement des ins-
titutions. « Bien sûr, nous ne serons jamais 
tous forcément d’accord sur tous les sujets. 
Mais tous doivent pouvoir affirmer leur 
point de vue, émettre des propositions. » 
Rendez-vous dans quelques jours pour la 
mise en pratique !

Daniel Hanser

Son élection n’a tenu qu’à un cheveu, 
puisqu’une seule voix a départagé 
Pierre Petignat de son contradicteur 
Raphaël Simon-Vermot en janvier 
dernier. Il accède donc au perchoir, 
comme l’on dit de l’autre côté de la 
frontière, pour mettre ses compétences 
et sa disponibilité au service de tous 
les citoyens.

Pierre Petignat prône le dialogue 
et le renforcement des liens entre citoyens 
et autorités. (dh)

PUB



Nous sommes là pour 
vous et vous proposons !
Des chambres individuelles
Dans un cadre familial
Un foyer de jour pour personnes
atteintes de troubles de la mémoire
Un service de repas à domicile
Livraisons du lundi au samedi 
de repas complets, chauds et équilibrés
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+41 32 751 84
www.carrosserie-du-lac.ch

Biel - Bienne / Mettlenweg 9b  
Tél. 032 341 37 02 / Fax : 032 341 31 80 / luethi-tank@oel-pool.com

Révison de citerne - Nouvelles installations
Assainissement - Mise hors service

Conseiller à la clientèle : Urs Saxer / u.saxer@oel-pool.com
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à ossature bois et sommes à disposition 
pour vos travaux de charpenterie, 
couverture, ferblanterie et menuiserie.

032 315 18 41 ou info@carnal.ch

Nous construisons tous types de maisons 
à ossature bois et sommes à disposition 
pour vos travaux de charpenterie, 
couverture, ferblanterie et menuiserie.

032 315 18 41 ou info@carnal.ch

,
Nous construisons tous types de maisons 
à ossature bois et sommes à disposition 
pour vos travaux de charpenterie, 
couverture, ferblanterie et menuiserie.

032 315 18 41 ou info@carnal.ch

Nous construisons tous types de maisons à ossature bois 
et sommes à disposition pour vos travaux de charpenterie, couverture, 

ferblanterie et menuiserie.

032 315 18 41 ou info@carnal.ch
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NOUVEAU CONSEILLER COMMUNAL

FAIRE BOUGER LES CHOSES…
Igor Spychiger est en fonction depuis le 1er janvier

Durant huit ans, Igor Spychiger a di-
rigé les débats de notre Assemblée 
de commune. Après avoir occupé 
le même poste pendant les trois 

dernières législatures de l’ancienne Muni-
cipalité de Prêles. Autant dire qu’il a fait le 
tour du sujet… Mais, virus politique oblige, 
il a choisi de quitter ses habits de législateur 
en chef pour endosser la livrée du Conseil 
communal. Elu en automne dernier, il se 
frotte donc depuis à d’autres formes de res-
ponsabilités… « J’avais envie, et l’intérêt, de 
découvrir l’autre face de la pièce, de me pla-
cer du côté de l’Exécutif, dans l’optique de 
mobiliser de nouvelles compétences. Et peut-
être même d’envisager la possibilité de faire 
bouger les choses… ». Comme de juste, il 
traverse actuellement une phase d’apprentis-
sage, si l’on ose dire, lui qui rejoint un collège 
particulièrement rompu à l’exercice. « Heu-
reusement, on ne m’a pas confié le dicastère 
le plus absorbant, qui me laisse le temps de 
m’acclimater. Si j’avais dû accepter une autre 
charge, je ne suis pas certain d’avoir eu les 
capacités temporelles de l’assumer… » Est-ce 
à dire qu’il est novice ? Pas vraiment, dans la 
mesure où il connaît bien les rouages de la 
gestion publique. Engagé dans l’Etat-major de 
la Protection civile, aux pompiers, sitôt arrivé, 
ou presque, sur le Plateau de Diesse en 1995, 
Igor Spychiger a toujours eu à cœur de servir 
la collectivité. « Les gens doivent comprendre 
que le meilleur moyen d’apporter de nou-
velles idées à la communauté, de proposer 
de nouveaux projets, c’est encore de s’enga-
ger… »

Surpris par la 
masse de travail abattu

En quelques mois d’exercice, Igor Spychiger 
a donc pris la mesure de son nouveau rôle, 

aux Travaux publics, qui répond pour l’heure 
à ses attentes. Il confesse volontiers avoir été 
surpris par la masse du travail abattu par le 
Conseil communal. « On ne se rend pas bien 
compte de l’investissement attendu, de la 
charge effective, de la connaissance des dos-
siers exigée pour remplir cette mission. J’ai 
été positivement impressionné par l’enga-
gement de chacun pour accomplir sa tâche, 
surtout de la part de ceux qui sont encore 
actifs professionnellement. Ce qui n’enlève 
rien, évidemment, au mérite des retraités… » 
C’est naturellement par amour pour Juliette, 
une fille du Plateau, qu’Igor Spychiger a quit-
té le Cornet pour s’installer, d’abord à Lam-
boing, puis à Prêles. Papa de trois enfants 
– Lyâm, 21 ans, Nykita, 20 ans et Jethro, 15 
ans (voir photo) – le frais émoulu Conseiller 
a été propulsé sur le devant de la scène poli-
tique par son collègue d’aujourd’hui, Gilbert 
Racine, duquel il avait repris le flambeau de 

la direction de l’Organe délibérant prêlois. 
« J’avais alors été impressionné, que moi, ga-
min d’à peine plus de 30 ans, je doive arbitrer 
des débats, donner la parole à des citoyens 
de plus de 80 piges… Frappé, aussi, par l’au-
ra qui entoure la fonction, le respect qu’elle 
inspirait encore auprès de la majorité des 
gens… Aujourd’hui, je n’ai qu’un regret: que 
l’intérêt des habitants pour la chose publique 
s’émousse toujours plus… » En s’investissant 
une fois encore, Igor Spychiger contribue fort 
heureusement à tordre le cou à cette fatalité…

On apprend un tas de choses…

Car il n’est pas à une affectation près, Igor 
Spychiger… Président de la Fête villageoise à 
deux reprises, en 2011 et 2015, membre très 
actif du volley-club local – qui fêtera ses 25 
ans tout soudain –, vice-président du SMAD 
et président ad intérim de l’Amicale du Stand 
de Prêles, il a toujours eu à cœur de se ran-
ger aux côtés de la population. « Pourtant, je 
nourris le sentiment que, certes, de plus en 
plus de choses se font, mais avec de moins 
en moins de personnes… Il faut absolument 
redonner l’envie aux gens de se rencontrer 
à nouveau. Et à la gestion des affaires de la 
cité le lustre qu’elle mérite. Car le mandat 
est formateur, on apprend un tas de choses, 
on peut proposer des améliorations, prendre 
une part active au développement de la com-
mune. » Le nouveau conseiller souhaiterait 
créer une grande concorde autour de la Fête 
villageoise, que l’on imagine un lieu central 
pour accueillir les animations principales, 
mais que chaque quartier s’organise en paral-
lèle pour agrémenter, comme il le souhaite, la 
manifestation par d’autres activités. Y’a plus 
qu’à !...

Daniel Hanser

Présente-t-on encore Igor Spychiger ? Non bien sûr, tant il est connu de nos concitoyens, ne serait-ce qu’en sa qualité de 
président des Assemblées. Il a en effet officié dans ces attributions pendant… une vingtaine d’années. D’abord à Prêles, 
puis à Plateau de Diesse, depuis l’entrée en force de la fusion.

Igor Spychiger en famille…

PUB
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«L’endroit mystérieux»
Osons le dire tout net : nous 
nous sommes lamentablement 
fourvoyés lors de la publication 
de la précédente prise de vue… 
Ce que nous tenions pour l’éo-
lienne du Mont Sujet est en fait, 
celle du Vert-Bois à Mont Crosin. 
Une certaine proximité d’image, 
peut-être, mais surtout une er-
reur de répertoire… Nous tenons 
donc ici à vous présenter nos plus 
plates excuses… Par conséquent, 
il n’est pas étonnant que personne n’ait réussi à reconnaître l’em-
placement que vous avons publié dans notre édition de décembre 
dernier. Mais, du coup, un bien pour un mal, cela fera les affaires de 
celui qui découvrira cet « endroit mystérieux » jusqu’à l’hiver pro-
chain, puisque nous mettons donc la somme de 150 francs en jeu 
pour cette édition ! Si vous reconnaissez cet endroit, participez à 
notre concours en nous retournant votre réponse, c’est-à-dire le lieu 
que vous aurez reconnu, en indiquant également vos nom, prénom 
et adresse à :

Administration communale, La Chaîne 2, 2515 Prêles

Le nouveau gagnant sera tiré au sort et le résultat sera également 
publié sur notre site Internet.

Bonne chance à tous !

Solutions des jeux :
https://www.leplateaudediesse.ch/la_commune/le_courrier_du_plateau

JEUX
Labyrinthe

Concours Entoure les 5 différences

Points à relier

JEUX / 19

A GAGNER
150.-



 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Tondeuses à gazon  
- Débroussailleuses 
- Tronçonneuses 
- Tracteurs à gazon 
- Matériel de jardin à accu 
- Robots de tonte (Réparation atelier 

spécialisé, + vente) 
 

Service de vente et de réparation 
toutes marques pour vos machines de 

jardin. 
 

Garage Reparex SA / Rte de Prêles 13 / 2516 
Lamboing / 032/315.13.67 info@reparex.ch 
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Rue du Marché 21
2520 La Neuveville

032 761 01 42

Spécialités
SUSHI

Take away Sushi
Commandez

à l’avance

Horaires d’été
(fin juin-fin août)

Mardi soir ouvert

Samedi midi fermé

www.aubanneret.ch

                                          

Route de La Neuveville 1 – 2515 Prêles – 032 315 14 08 

Spécialités maison – Au fromage et paysannes 
 

 

CARPACCIO

SALADE D’AGRUMES

TARTARE DE VEAU

LES INGRÉDIENTS 
(pour 4 personnes)

12 noix de saint-jacques 
4 cuillère(s) à soupe d'huile d'argan 
2 cuillère(s) à soupe de condiment 
balsamique blanc 
le jus de 1 citron
fl eur de sel 
poivre du moulin
1 petite grenade 
cerfeuil

LES INGRÉDIENTS 
(pour 4 personnes)

5 fruits de la passion
1 ananas victoria
le jus de 1 citron
1 mangue
15 cl d'eau 
1 poire conférence
80 g de sucre

8 pruneaux
1 orange
pétales de rose frais 
(non traités)
1 pamplemousse rose
baies roses écrasées 

LA RECETTE
(pour 4 personnes)

• Coupez les noix de saint-jacques en fines lamelles 
 et répartissez-les dans quatre assiettes.
• Mélangez l’huile avec le condiment, le jus de citron, 
 la fleur de sel, du poivre et un peu de jus de grenade.
• Arrosez les saint-jacques, ajoutez quelques graines de grenade, 
 du poivre moulu, quelques pluches de cerfeuil rincé et effeuillé, 
 et laissez mariner 15 mn avant de servir.

L'astuce
Le petit truc : pour récupérer les graines de la grenade, coupez-la 
en deux, posez une moitié sur un bol de diamètre inférieur, côté 
bombé vers vous, et tapez dessus avec le dos d’une cuillère pour 
faire tomber toutes les graines dans le bol. Vous pouvez rempla-
cer la grenade par des groseilles.

Rue du Marché 21
2520 La Neuveville

032 761 01 42
aubanneret.ch

Spécialités
japonaises
Sushi Teriyaki

Dessert Mochi

6 différents
menus de midi

(samedi inclus)

Dimanche ouvert
Fermeture lu et ma

HÔTELS
RESTAURANTS
RECETTES

DE SAINT-JAQUES À L’HUILE D’ARGAN 
ET GRENADE

ET DE FRUITS EXOTIQUES À LA ROSE

L'astuce
Un dessert fruité pour finir en 
légèreté le repas de Noël…

CARPACCIO

SALADE D’AGRUMES

TARTARE DE VEAU

LES INGRÉDIENTS 
(pour 4 personnes)

600 g de noix de veau
2 clémentines
5 g de gingembre
1 combawa ou 1 citron vert bio 
2 cuillère(s) à soupe d'huile de sésame
1 oignon nouveau 

12 brins de ciboulette
1 pincée de poivre noir (sauvage) moulu
1 cuillère(s) à soupe de sauce soja
Tabasco

LA RECETTE
(pour 4 personnes)

• Pelez les clémentines, ôtez un 
maximum de peaux blanches. 
Pelez et hachez finement le 
gingembre et l’oignon. Ciselez 
la ciboulette. Coupez les seg-
ments  de clémentines en petits 
dés de 1/2 cm de côté. Râpez 
la moitié du zeste du combawa 
et pressez-le (si vous utilisez du 
citron vert, gardez le jus d’une 
moitié de citron).
• Avec un large couteau bien 
aiguisé, découpez la viande 
en tranches de 1/2 cm, puis 
coupez chaque tranche en 
petits dés de 1/2 cm de côté. 
Hachez grossièrement le tout 
toujours au couteau. Mélangez 
la viande hachée avec les dés de 

clémentines, le gingembre et l’oignon haché, la ciboulette ciselée, le zeste et le jus de 
combawa, l’huile de sésame, la sauce soja et le Tabasco, 1 pincée de sel et 1 pincée de 
poivre moulu. Répartissez le tartare dans quatre bols et placez au frais. Démoulez sur 
une assiette avant de servir.

L'astuce
Servez avec un Muscadet Sèvre et Maine, Domaine de l’Écu, Classic 2015, blanc

LA RECETTE
(pour 4 personnes)

• Portez à ébullition l’intérieur de 5 fruits de la Passion, le 
 jus de 1 citron, 15 cl d’eau et 80 g de sucre. Retirez du feu, 
 mixez et conservez au frais.

• Taillez en suprêmes 1 orange et 1 pamplemousse rose.
• Nettoyez et coupez en morceaux 1 ananas victoria, 1 mangue 
 et 1 poire conférence. Dénoyautez 8 pruneaux et coupez-les 
 en deux..
• Dressez les fruits dans des assiettes creuses, versez le jus de
 Passion et décorez de pétales de rose frais (non traités) et de 
 baies roses écrasées.

HÔTELS
RESTAURANTS
RECETTES

AUX CLÉMENTINES ET TABASCO

Vacances annuelles
Notre restaurant et l'hôtel sont fermés du

21 décembre 2019 au 8 janvier 2020. 
Volontiers, nous vous accueillons dès le 9 janvier 2020.

Heures d‘ouverture restaurant
 Novembre à Février Mars à Octobre
Lun - Ven 07h00 - 23h30 07h00 - 23h30
Samedi / Dimanche fermé 07h00 - 23h30

CH-2520 La Neuveville | +41 (0)32 752 36 52
www.jjrousseau.ch | info@jjrousseau.ch

Camping – Shop
Rte de La Neuveville 61 – 2515 Prêles

032 315 17 16
Nous nous réjouissons de vous accueillir

CARPACCIO

SALADE D’AGRUMES

TARTARE DE VEAU

LES INGRÉDIENTS 
(pour 4 personnes)

600 g de noix de veau
2 clémentines
5 g de gingembre
1 combawa ou 1 citron vert bio 
2 cuillère(s) à soupe d'huile de sésame
1 oignon nouveau 

12 brins de ciboulette
1 pincée de poivre noir (sauvage) moulu
1 cuillère(s) à soupe de sauce soja
Tabasco

LA RECETTE
(pour 4 personnes)

• Pelez les clémentines, ôtez un 
maximum de peaux blanches. 
Pelez et hachez finement le 
gingembre et l’oignon. Ciselez 
la ciboulette. Coupez les seg-
ments  de clémentines en petits 
dés de 1/2 cm de côté. Râpez 
la moitié du zeste du combawa 
et pressez-le (si vous utilisez du 
citron vert, gardez le jus d’une 
moitié de citron).
• Avec un large couteau bien 
aiguisé, découpez la viande 
en tranches de 1/2 cm, puis 
coupez chaque tranche en 
petits dés de 1/2 cm de côté. 
Hachez grossièrement le tout 
toujours au couteau. Mélangez 
la viande hachée avec les dés de 

clémentines, le gingembre et l’oignon haché, la ciboulette ciselée, le zeste et le jus de 
combawa, l’huile de sésame, la sauce soja et le Tabasco, 1 pincée de sel et 1 pincée de 
poivre moulu. Répartissez le tartare dans quatre bols et placez au frais. Démoulez sur 
une assiette avant de servir.

L'astuce
Servez avec un Muscadet Sèvre et Maine, Domaine de l’Écu, Classic 2015, blanc

LA RECETTE
(pour 4 personnes)

• Portez à ébullition l’intérieur de 5 fruits de la Passion, le 
 jus de 1 citron, 15 cl d’eau et 80 g de sucre. Retirez du feu, 
 mixez et conservez au frais.

• Taillez en suprêmes 1 orange et 1 pamplemousse rose.
• Nettoyez et coupez en morceaux 1 ananas victoria, 1 mangue 
 et 1 poire conférence. Dénoyautez 8 pruneaux et coupez-les 
 en deux..
• Dressez les fruits dans des assiettes creuses, versez le jus de
 Passion et décorez de pétales de rose frais (non traités) et de 
 baies roses écrasées.

HÔTELS
RESTAURANTS
RECETTES

AUX CLÉMENTINES ET TABASCO

Vacances annuelles
Notre restaurant et l'hôtel sont fermés du

21 décembre 2019 au 8 janvier 2020. 
Volontiers, nous vous accueillons dès le 9 janvier 2020.

Heures d‘ouverture restaurant
 Novembre à Février Mars à Octobre
Lun - Ven 07h00 - 23h30 07h00 - 23h30
Samedi / Dimanche fermé 07h00 - 23h30

CH-2520 La Neuveville | +41 (0)32 752 36 52
www.jjrousseau.ch | info@jjrousseau.ch

Camping – Shop
Rte de La Neuveville 61 – 2515 Prêles

032 315 17 16
Nous nous réjouissons de vous accueillir

Plat principal 

Escalope milanaise 
au parmesan
Les étapes
1. Déposez les escalopes de veau entre deux feuilles de papier cuisson puis aplatissez-les 
 à l’aide d’un rouleau à pâtisserie. Salez et poivrez.

2. Passez à la préparation de la panure. Dans une assiette, mélangez la chapelure et le   
 parmesan râpé. Fouettez les œufs et réservez-les dans une assiette creuse. 
 Passez les escalopes dans la farine et tapotez-les pour retirer l’excédent.

3. Trempez-les ensuite dans les œufs puis terminez par la chapelure au parmesan. 
 Replongez-les dans les œufs et de nouveau dans la chapelure.

4. Passez à la cuisson. Faites cuire les pâtes fraîches dans un grand volume d’eau. Dans une  
 poêle, faites chauffer un filet d’huile et faites cuire les escalopes à feu moyen. 
 Au moment de les retourner, ajoutez une noix de beurre et arrosez-les avec le beurre fondu

5. Réservez-les dans une assiette puis égouttez les pâtes et graissez-les dans la poêle. 
 Il ne vous reste plus qu’à dresser l’escalope milanaise avec un filet de jus de citron !

Ingrédients 
(pour 4 personnes)

4 escalopes de veau
2 œufs

50 g de farine
200 g de chapelure

100 g de parmesan râpé
450 g de pâtes fraîches

1 citron
Huile d’arachide

Beurre

30 - 40
minutes

Les étapes
1. Fouettez le beurre et le sucre jusqu’à ce que le mélange soit crémeux. Incorporez ensuite les œufs un par un en mélangeant 
 entre chaque ajout.

2. Râpez ensuite le zeste d’un citron et ajoutez-le à la préparation. Prélevez ensuite le jus des citrons et incorporez-le. 
 Mélangez la farine, la levure chimique et le sel puis versez le tout dans la préparation au citron.

3. Beurrez votre moule à charnières et saupoudrez un peu de sucre dans le fond pour le chemiser. Saupoudrez un peu de sucre 
 sur les bords. Cette technique permet de faciliter le démoulage et apporter une touche caramélisée au gâteau.

4. Versez la pâte dans le moule et enfournez 30 minutes environ à 180°C. Laissez refroidir puis démoulez.

25HÔTELS - RESTAURANTS - RECETTES

LA RECETTE
Ingrédients 
(pour 5 personnes)

50 g d’huile végétale
150 g de champignons de Paris
50 g d’oignons
1 cuiller à soupe d’origan
Herbes de Provence
700 g de bœuf préparé
300 g de pâte feuilletée

Plat principal

FILET DE BŒUF 
WELLINGTON
Les étapes
 1. Saler et poivrer le filet des deux côtés. 
 Le cuire à la poêle, 5 minutes de chaque côté. Laisser refroidir.

2. Faire revenir les oignons grossièrement hachés, les champignons 
 en morceaux et les herbes dans de l’huile. 
 Ensuite, hacher finement le mélange en duxelles.

3. Etaler la pâte feuilletée en une abaisse de 3 minutes. 
 Répartir la moitié de la duxelles de champignons, poser le filet dessus, 
 puis le recouvrir du reste de duxelles. Refermer la pâte feuilletée sur 
 le filet (souder les bords avec de l’eau), dorer avec un jaune d’œuf battu.

4. Mettre cuire à four chaud (250°C) pendant 15 à 20 minutes, 
 selon la cuisson désirée.

5. Servir avec une sauce au vin blanc et aux herbes.

6. Accompagnement: petits légumes, carottes, brocolis, 
 pois mange-tout et croquettes de pommes de terre.

7. Pour les croquettes, cuire 1 kg de pommes de terre à l’eau, bien égoutter 
 et sécher au four. Les réduire en purée. Ajouter 5 œufs entiers, 
 sel et poivre et 50 gr de farine. Façonner les croquettes à la main, 
 puis rouler dans la farine, dans 1 œuf entier battu et dans la chapelure. 
 Faire frire à la poêle jusqu’à ce qu’elles soient dorées.

35
minutes

Ouvert tous les matins ( 8h-11h)
Midi, ouvert du jeudi au dimanche 
Soir, ouvert le lundi et du jeudi au dimanche 

Restaurant - Boulangerie 
032 315 10 40
Chaîne 6, 2515 Prêles 

www.latabledelours.ch
www.lecoinquotidien.ch
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VOTRE SATISFACTION,
C’EST NOTRE RÉPUTATION

2520 La Neuveville
Tél. 032 751 60 38
info@e-carre.ch
www.e-carre.ch

Bauunternehmung 
Entreprise de construction 
Biel-Bienne | Moutier | Morges
www.deluca.ch
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LA GARE DE GLÉRESSE SERA SUPPRIMÉE

FAIRE ENTENDRE SA VOIX
Procédure de consultation publique jusqu’au 8 juillet

Al’horizon de 2026, la gare de Glé-
resse fermera définitivement ses 
portes…  Pour une bonne raison : 
le doublement de la voie CFF 

entre Douanne et Chavannes. Eliminer ce 
goulet d’étranglement sur la ligne Genève-
Zurich-Saint-Gall relève bien sûr de l’évi-
dence. Pour autant et comme on s’en doute, 
cela entraîne quelques conséquences pour 
les habitants et pendulaires du Plateau de 
Diesse.

Ainsi, la liaison directe entre Prêles et le 
réseau ferroviaire suisse, via le funiculaire, 
sera-t-elle abandonnée au profit d’une 
connexion routière aux transports sur rail. 
Il fallait en effet trouver une solution élé-
gante, mais surtout supportable financiè-
rement, tout en maintenant la qualité de 
l’offre, voire en améliorant ponctuellement 
la desserte et les correspondances entre bus 
et trains. De ce point de vue, le Vinifuni 
continuera de jouer un rôle important dans 
le dispositif, puisque ses voyageurs pourront 
être acheminés, par un service de cars, soit 
à Douanne, soit à La Neuveville, avant de 
pouvoir sauter dans un wagon. Alors bien 
sûr, tout étant perfectible, on relèvera les 
délais très serrés pour assurer les correspon-
dances, avec des temps d’attente très courts, 
deux minutes seulement à Douanne, tant en 
lien avec Neuchâtel qu’avec Bienne.

Des retards à craindre

En fait, la version pour l’heure retenue 
consiste à prévoir une deuxième ligne de 
bus (en violet sur la carte), reliant Nods à 
Douanne, via Lignières, Le Landeron, La 
Neuveville, Chavannes et Gléresse. Celle-ci 
permettant aux passagers du funiculaire de 
prendre la direction des deux grandes villes 
du littoral. On améliore ainsi les commu-
nications, tant en nombre qu’en qualité, à 
destination de Neuchâtel en provenance de 
Nods et Lignières, tandis que la liaison vers 
La Neuveville reste maintenue. Toutefois, 

et après 17 kilomètres de trajet sur la deu-
xième option, des retards à Gléresse sont à 
craindre, sans compter les détours et arrêts 
supplémentaires à La Neuveville (chemin 
du Stand et Poudeille). Pour répondre à ces 
impératifs d’horaire, il est prévu un système 
de feux avec détection des bus et priorisa-
tion de leur trajet. En espérant que cela suf-
fise…

La Conférence régionale des transports 
(CRT1) a lancé une étude, dont les diffé-
rentes variantes ont été examinées par un 
groupe d’accompagnement, composé des 
représentants des cantons, des communes, 
des entreprises de transport et des autres or-
ganismes inclus dans le périmètre du projet. 
Et c’est donc cet aréopage qui a retenu l’ad-
jonction de la ligne de bus supplémentaire 
desservant la rive nord du lac de Bienne en 
plus de l’existante sur le Plateau.

Participer à la 
consultation publique

On l’a dit, ce projet impactera assez signifi-
cativement une population de quelque 4000 
âmes. Dans l’optique de les associer à la ré-
flexion, elles sont invitées à exprimer leur 
point de vue, leurs craintes ou leur enthou-
siasme au sujet de ce nouveau concept de 
transports publics. Une très large consulta-

tion, des habitants, des voyageurs et des 
communes concernées, s’étendra jusqu’au 
8 juillet 2022. L’étude, ainsi qu’un question-
naire, sont disponibles à cette fin sur le site 
de l’Association Jura bernois.Bienne.

A l’issue de cette procédure, la conception 
générale sera adaptée au besoin, puis adop-
tée par le comité de la Conférence régionale 
des transports à l’automne prochain. Dans 
la perspective d’une mise en service de la 
nouvelle offre en décembre 2026, pile-poil 
après que la gare de Gléresse aura définiti-
vement fermé ses portes. Auparavant, il se-
rait sans doute opportun que chacun saisisse 
cette occasion de faire entendre sa voi(e)x !

Daniel Hanser

Note

Lien pour accéder au questionnaire de Jura 
bernois.Bienne
https://www.jb-b.ch/1002-projets/81-consul-
tation-publique--schema-d-offre-pour-la-
rive-nord-du-lac-de-bienne-et-le-plateau-de-
diesse

Dans l’intention louable de faire sauter 
le verrou unidirectionnel entre Bienne 
et La Neuveville, les CFF ont engagé la 
réfection des voies ferroviaires et la créa-
tion d’un tunnel à Gléresse. Provoquant, 
fatalement ou presque, la fermeture de 
la gare de cette localité. Et entraînant du 
même coup la suppression de la liaison 
directe avec le Plateau de Diesse…

Deux lignes de bus pour compenser la fermeture de la gare de Gléresse (en médaillon)…



«Mais quand je suis en Al-
lemagne depuis un mo-
ment, j’ai toujours envie 
de revenir ici, pour me 

ressourcer à la campagne environnante…» En 
près de quarante ans de carrière, susanne mul-
ler a bourlingué sur tous les continents, pour 
vernir ses expositions, ac-
complir des performances 
diverses et variées, as-
surer sa participation 
à différentes biennales 
(Venise, Istanbul). Native 
de Baden, en Argovie, su-
sanne muller s’est cepen-
dant très tôt rapprochée 
de la région. En fait, son 
père, Robert Müller, in-
génieur renommé, a été 
attaché à la réalisation de 
la 2e corrections des eaux 
du Jura, dont il a assumé 
la supervision. Pendant 
quelques années pour 
elle, tout tournera donc 
autour de ce chantier gi-
gantesque. «Depuis Mont 
Souhait, j’en ai le résul-
tat sous les yeux tous les jours…». On sent 
bien que cette expérience paternelle, et assez 
singulière, l’a durablement marquée. Comme 
elle a d’ailleurs marqué son œuvre, souvent 
reliée à l’élément liquide. Son élément.

Bienne à l’horizon

Avant d’embrasser sa vocation, susanne mul-
ler a vécu ses plus jeunes années à Belmont, 
aux abords de Bienne, où elle effectuera son 
apprentissage de dessinatrice en bâtiment au-
près de Gianpeter Gaudy. « Mais je n’ai jamais 
pratiqué… J’avais choisi cette voie un peu par 
défaut, car il n’existait pas, à l’époque, de for-
mation artistique en Suisse. Le cas échéant, je 

pense que j’aurais volontiers entamé un cur-
sus de graphiste… » Mais elle restera toujours 
très intéressée par la technique, les mathéma-
tiques… Son ascendance, diplômée de l’Ecole 
polytechnique fédérale de Zurich, oblige…
Ses premières esquisses, elle les a du coup je-
tées sur le papier en autodidacte. Mais rapide-

ment, elle se distingue, au cours des multiples 
concours auxquels elle a participé. Dresser la 
liste exhaustive de l’ensemble de ses exposi-
tions relève de la mission impossible. Et Tom 
Cruise n’est malheureusement pas disponible 
à l’instant… De la Corée du Sud à la Géor-
gie, de la Mongolie à Katmandou, de Genève 
à Kassel, de Lausanne à Bruxelles, où elle a 
bénéficié d’une résidence d’artiste en 2007… 
N’en jetons plus! Mais toujours, comme un 
point fixe à l’horizon, un retour régulier dans 
la cité seelandaise et ses environs. « J’ai évi-
demment beaucoup d’attachement à cette 
ville. J’ai été très active, un temps, dans les 
commissions de la municipalité liées à la 
culture… Et je me félicite d’avoir pu prendre 
part à la création du Centre Pasquart. »

Tout est politique…

Artiste sensible, susanne muller pratique 
avec le même bonheur la peinture, le dessin, 
la vidéo, le graphisme et l’art conceptuel. 
« Aujourd’hui, je privilégie les performances, 
afin d’entrer plus facilement en communi-

cation avec l’autre. La 
vidéo est évidemment, 
de ce point de vue, un 
support des plus intéres-
sants, surtout quand elle 
se conjugue avec d’autres 
formes d’art, la peinture, 
la danse. J’ai beaucoup 
tourné avec le groupe 
Nine Dragons Heads, un 
organisme qui rassemble 
des créateurs de Suisse, 
d’Europe et d’Asie. L’an 
dernier, j’avais pris les 
inondations pour thème 
conducteur. Actuelle-
ment, et compte tenu de 
l’actualité, c’est plutôt la 
paix qui cristallise mon 
travail. » Elle n’appartient 

pourtant à aucun parti, 
mais estime que tout, à la tragique heure 
actuelle, et l’art à fortiori, ramène à la poli-
tique. Comment la contredire  ?...

On l’a dit, susanne muller se départage entre 
Prêles et Berlin. La première localité pour 
le calme; la grande ville pour y puiser ses 
sources d’inspiration. Pour la vie culturelle 
qui y foisonne, aussi. Entre les deux, elle suit 
son petit bonhomme de chemin, toujours 
tournée vers l’avant, vers l’avenir. Avec la 
conviction chevillée au cœur qu’on n’en fi-
nit pas d’apprendre, tout au long de la vie…

      Daniel Hanser
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L’ancien Hôtel du Mont Souhait, à Prêles, est occupé par susanne muller (son nom d’artiste s’écrit en minuscules…) depuis 37 
ans… Elle y a installé son atelier pour la vue imprenable, bien sûr, mais aussi et surtout pour sa proximité avec la nature. Qu’elle 
quitte quand même à l’occasion, pour exposer aux quatre coins du monde ou s’immerger dans la grande ville de Berlin, son 
autre pied-à-terre…

susanne muller en pleine action créatrice dans son atelier de Prêles…
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susanne muller, ARTISTE CONCEPTUELLE

DE PRÊLES VERS LE MONDE ENTIER…
Apprendre tout au long de la vie


